

Se registra un fuerte incremento en intoxicaciones:

Se extiende peligroso consumo de la droga ketamina, impulsada por el crimen organizado

Advierten que hasta agosto ya se registraban cerca de 200 intoxicaciones a causa del consumo de esta sustancia, que tiene a la frontera norte como su principal puerta de entrada.

DAVID JAIME

A fines de marzo de 2021, Carlos González Vaca, presunto líder del Tren de Aragua en el país, actualmente en prisión, recibía ocho kilos de ketamina en Colchane (Tarapacá) de parte de tres "correos humanos" que venían desde Perú, según la investigación policial.

La droga, menos conocida en ese entonces, fue interceptada por Aduanas en el control El Loa el 27 de ese mes y resultaron detenidos tres inmigrantes en condición irregular.

El fármaco anestésico es utilizado para la elaboración de la llamada cocaína rosada o "tusi" en el país y se ha registrado un explosivo aumento de incautaciones de esta sustancia, en paralelo al ingreso de bandas de crimen organizado, la migración irregular y una demanda más transversal de este tipo de productos sintéticos.

Según datos de la PDI, la incautación de ketamina en el país pasó desde 135 kilos en 2020 a 403 kilos en los primeros ocho meses de este año. Las regiones con el mayor porcentaje de decomisos son Arica y Parícuta, con un 51%; Valparaíso (22%), Tarapacá (14 %) y Región Metropolitana (9%).

Crece número de consumidores intoxicados por la sustancia

Juan Carlos Ríos, director ejecutivo del Centro de Información Toxicológica de la Universidad Católica (Cituc), comenta que han detectado un aumento muy importante del consumo de la droga, ya sea sola o mezclada con otras sustancias ilícitas como en la cocaína (tusi). "Si en 2019 teníamos 10 casos de intoxicados, en 2023 fueron 200 y este año ya llevamos 177 hasta agosto. Entonces, probablemente, podríamos decir que han aumentado 20 veces las intoxicaciones", señala el químico farmacéutico



DROGA.— La ketamina se trafica principalmente en polvo, aunque también en líquidos, incluidos destilados.

20
veces ha aumentado el número de intoxicaciones por ketamina desde 2019.

18%
de quienes consumen ketamina son adolescentes, similar a lo que ocurre con el consumo de marihuana.

y doctor en Farmacia de la U. de Sevilla.

Guillermo (27), quien vive en Iquique, ha sido consumidor de ketamina: "La probé la primera vez hace un par de años, por la novedad". El joven asegura que la droga "se ve harto" en la ciudad.

Algo que preocupa sobremedida a Ríos es que si bien el 77% de quienes consumen la droga son adultos, hay un 18% que lo hace durante la adolescencia, "pese a ser una droga tan peligrosa en un período donde se está formando el sistema nervioso central".

En ese sentido, el director del centro especializado advierte que la tendencia de consumo de la sustancia está "acercándose a la marihuana", cuyo

23% de consumidores son adolescentes, con la diferencia de que la ketamina es una droga mucho más nociva que la *cannabis sativa*.

A juicio de Esteban Moraga, perito químico de la PDI, la ketamina "en Chile la encontramos principalmente en el tusi, para lo cual usan además cocaína, anfetamina y un colorante rosado, con cantidades que nunca son iguales. Incluso usan éxtasis, anfetaminas, cafeína y hasta paracetamol para aumentar su volumen, lo que la hace altamente peligrosa".

Esta droga, asegura, es muy potente, pero a los 20 o 30 minutos comienzan los efectos no deseados, como dificultad para moverse, alucinaciones y estados disociativos que pue-

den variar mucho, porque, "a diferencia de la elaboración de un fármaco, donde se sabe lo que se ingiere, acá el consumidor no sabe finalmente qué está ingiriendo".

La incidencia del factor migratorio

"El fenómeno del incremento de la droga sintética es coincidente con un aumento de la migración y con bandas de personas de distintas nacionalidades que ingresan y vieron que este mercado no estaba tomado por las bandas locales", asegura el jefe de la Brigada Investigadora de Sustancias Químicas Controladas de la PDI, Gonzalo Santander.

El problema, plantea, es que

“Si en 2019 teníamos 10 casos de intoxicados, en 2023 fueron 200 y este año ya llevamos 177 hasta agosto; podríamos decir que ha aumentado 20 veces”.

JUAN CARLOS RÍOS
DIRECTOR DEL CITUC

“Con las fronteras permeables y el fenómeno de la migración descontrolada, esto explotó”.

GUILLERMO ARRIAZA
FISCAL DE TARAPACÁ

este tipo de drogas no suele comercializarse en la calle, sino por redes y proveedores (*dealers*), lo que hace más complejo el trabajo investigativo.

Para el fiscal de Arriaza en Tarapacá, Guillermo Arriaza, el problema de la ketamina parte porque en Perú no existe un control de este fármaco y se puede comprar libremente.

"Las bandas solo tienen que conseguir quien las traiga a Chile, y con las fronteras permeables y el fenómeno de la migración descontrolada, esto explotó", reconoce.

El persecutor Arriaza, en tanto, señala que aunque la droga ingresó en forma líquida en botellas de agua o destilados, "actualmente hemos encontrado mucho más en polvo".